

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Viernes 3 de Mayo de 1901

Año XXX. Núm. 8.440

MADRID 1.º DE MAYO

«El Imparcial»

El artículo que publica hoy se titula «El 1.º de mayo», y dice:

«La actitud de las clases obreras en la fiesta del trabajo que celebran hoy, despierta vivo interés.

«No es esta ya la de pavorosos rece los con que las clases acomodadas acogieron el acontecimiento cuando era la primera ocasión de su celebración.

«Las grandes precauciones militares de 1890 y 1891, los alardes estrepitosos de fuerza, con los cuales se había de recordar á los elementos obreros que si emprendían caminos de violencia serían ametrallados, no han parecido necesarios luego que aquellos han demostrado la inutilidad de las extraordinarias inquietudes.

«Quedan si las medidas de precaucion exigidas por todo movimiento de las multitudes, que dependen de las circunstancias locales y de los alcances del temperamento y del estado de cada autoridad.

«Con las huelgas frecuentes, algunas de las cuales, según ocurre ahora en Barcelona y en Madrid, han hecho sentir sus inmediatos efectos en la vida normal de las poblaciones, la atencion de una sociedad tan distraída como la presente por mil impresiones diversas se fija con intensidad sobre la magnitud y trascendencia de la cuestion de la lucha legal, habiéndose dulcificado las relaciones entre clases que enfocan la vida por distintos modos.

«Apenas hay quien considere que apartar la vista de tales asuntos es la mejor manera de cortar los con el desdén presente.

«Este recurso del viejo arte político subjetivo está mandado recoger.

«Ya no existe el temor sucesivo á una contienda sangrienta de las fuerzas del Estado con las masas obreras en donde quiera que se reuniesen, temores que dejaban desiertos de niños y mujeres de las clases acomodadas las calles de las grandes poblaciones, y los desdenes por el motivo y el acontecimientos en traron ya como circunstancia inapreciable, transcurriendo con la misma inquietud con que se pasa por delante de un almacén de pólvora, naturalmente expuesto á que sea objeto de una explosion pero, con el conocimiento del hecho de que han transcurrido muchos años y ningún accidente se ha producido; así ha sucedido con la fiesta de este día.

«Este hecho es significativo entre nosotros, y el partido socialista obrero puede relacionarlo y relaciona este hecho con la influencia ejercida por su sensatez y su sentido legal y con el desarrollo que su organismo alcanza.

En la excelente revista «Nuestro Tiempo» acaba de publicar uno de los miembros mas inteligentes del socialismo, don Juan José Morato, secretario del Comité Nacional del partido socia-

lista obrero español, un interesante artículo, lleno de instructivos datos acerca del desarrollo alcanzado por aquel partido, su argumentacion, su fuerza, su carácter, sus relaciones con el Estado y con la sociedad, su autoridad y su influencia.

El estudio de estos datos revela muy bien la fecundidad y sutilidad de los procedimientos adoptados en 1890.

Precisamente cuando la fiesta de hoy producía la alarma de que hemos hecho mencion, el partido socialista obrero contaba con 23 agrupaciones; al finalizar el siglo contaba con 75.

Con ellos pudo llevar á las elecciones de representantes en Cortes verificadas en 1891, 5.000 votos; y á las que se efectuaron en 1899, 23.020 votos.

Y según el autor del artículo se observa en la movilidad de la poblacion minera, donde el partido socialista cuenta con numerosos adeptos que hoy, la juventud obrera carente aún del derecho electoral no está ya en la proporción que representan estas cifras.

A la influencia del socialismo, dice el señor Morato, ya que no á su importancia, no solo teniendo en cuenta su actitud política, sino también para la lucha económica, consagrando sus esfuerzos á la creacion de organismos, responde é influye en la marcha de la clase obrera, evitando atropellos, estando siempre á su defensa y en muchos casos evitando procedimientos violentos.

Hoy somos un organismo obrero muy poderoso.

El mejor organismo constituido es la Union general de trabajadores, federacion de 72 sociedades de obreros, y está dirigido por socialistas.

La influencia se deja sentir en la conducta desusada del proletariado en general, que de algún tiempo á esta parte, gracias al partido socialista, está trazando el camino de ser una fuerza tal que influya poderosamente en las condiciones de la política española.

Es realmente moderado y exacto cuando en el artículo se dice respecto de la accion educadora del partido obrero; revélase una percepción de la realidad y un sentido político á que no estamos muy acostumbrados en nuestra vida pública.

Supóngase igual accion en los republicanos, desde 1875 acá, y dígame cuál no sería hoy la fuerza de este partido.

Esto no pueden comprenderlo los que quieren llegar á toda costa á su objeto, son ellos los que se extravían fácilmente y después de mucho andar se encuentran nuevamente en el punto de partida.

Los socialistas tienen aquella ventaja. No es ventaja menor la que representa el grado de ilustracion que se requiere para alcanzar el nivel medio intelectual de las clases directoras; para ello no se necesitan muchos años, si éstas procuran adelantar su ilustracion y cultura.

En cambio, para el socialismo existe un escollo muy positivo.

Morato dice que las fuerzas de las agrupaciones dependen del grado de prosperidad industrial del país, y está prosperidad industrial depende del empleo de los capitales en las industrias.

El capital español es muy frágil y asustadizo, y si se espanta con huelgas frecuentes y soluciones obligadas no acudiría, y si se mata al que ya está en este terreno, el trabajo no luchará con el capital sino con la miseria y la muerte.

Esto es un hecho de observacion inmediata.

Por esto en España cada vez requieren mas cuidado y mayor razon necesitan las huelgas.

El capital español es hoy la independencia de la industria española y del trabajo español, en el concepto mas elevado pero menos amplio de la independencia nacional.

En la víspera del 2 de Mayo no debemos olvidar esta verdad los españoles.

NOTICIAS DE FILIPINAS

El último número de «Las Novedades», de Nueva York, contiene gran número de noticias de Filipinas. Por ellas se ve que desde la captura de Aguinaldo abundan las presentaciones de insurrectos filipinos.

El Manifiesto de Aguinaldo aconsejando la sumision á los Estados Unidos parece se lo dictaron el presidente del Tribunal Supremo, señor Arellano, y el secretario particular del general Mac Arthur, mister Fisher. Se dice que Aguinaldo discutió mucho algunas frases antes de resolverse á firmar.

En los primeros días de Abril continuaban las rendiciones y entregas de armas.

En Banga, isla de Panay, fueron entregadas 105 armas de fuego, en Mindanao, 21, y en el quinto distrito de Luzon, 45. Los restos de la partida de González se rindieron también, y para el 21 de Abril se esperaba que lo hiciera el coronel Chinchilla y su Estado Mayor. Dice Chinchilla que el general Mújica y su gente están sin víveres y sin recursos con qué comprarlos. También parece que la partida del cura filipino Aglipay, que andaba por Alsa, está reducida á 30 hombres.

El 6 de Abril se rindió en Nueva Cáceres el general Arejola con 30 oficiales y 800 soldados; 19 oficiales y 173 soldados con 133 rifles, restos de la partida de Pablo Tecson, en San Miguel de Mayumo, y 16 oficiales y 70 soldados en otros puntos de Luzon.

Mariano Frías, rendido hace poco, saldrá en breve para Batangas y Lipa, con credenciales de Aguinaldo para tratar de inducir á los generales Malvar, Tibio y Luncan á que se rindan. Luego irá con el mismo encargo á las islas meridionales. Los generales Alejandrino, Cailles y Laguna están pue-

tos fuera de la ley por haber violado las reglas de la guerra, y los demás cabeillas recalcitrantes no son de importancia, según el corresponsal de «Las Novedades».

El coronel rebelde Alba, que operaba por Zambales, se presentó en Olongapo con 13 oficiales, 83 números y 92 rifles, y se espera haga lo mismo en Silang el general Calvar, con unos trescientos hombres y con otros tantos rifles.

Por la misma fecha se rindió en Cabanatuan el general Sandiko, á quien se daba por sucesor de Aguinaldo. Dice «Las Novedades» que quizás se le encause, pues su hoja de servicios no es del todo limpia.

Aguinaldo está gastándose un capital en diamantes y pedrería, según el diario newyorkino. En Manila parece que es ahora muy impopular, hasta entre los indígenas, y que la opinion general es que se le debía castigar severamente.

Cuestion religiosa en Portugal

Carta de los prelados lusitanos

Algunos periódicos de Lisboa publican la carta que el episcopado portugués ha dirigido al Rey don Carlos.

Firman el documento 10 prelados, habiéndose abstenido de ello únicamente los obispos de Guarda y Beja.

Comienzan los prelados por declarar se amantes de la patria y de la libertad y por deplorar que se hayan publicado los decretos del 10 de Marzo último y del 18 de Abril, atentatorios á los derechos individuales y á las libertades de la Iglesia.

Deploran que el Poder ejecutivo haya invadido los dominios de la conciencia religiosa y los excesos y violencias con que han sido expulsados los congregacionistas.

Después de declarar que rechazan todo propósito de concitar las pasiones y provocar la desafeccion á la Monarquía, lamentan que al cabo de tantos años de régimen liberal se tenga tan deficiente nocion de la libertad.

Invocan el derecho de asociacion como un derecho natural, y hacen resaltar los beneficios que los institutos religiosos han producido con su accion en las colonias.

Hacen notar que el noviciado y el voto son condiciones indispensables para reclutar y renovar el personal de las Asociaciones religiosas, considerando el voto como expresion suprema de la libertad.

Llaman la atencion sobre el respeto que alcanzan las Asociaciones religiosas en Inglaterra, Alemania y los Estados Unidos, y afirman que no pretenden volver á encender las hogueras de la Inquisicion.

Por último, declaran que no plantearán la cuestion en el parlamento, á fin de no atizar el conflicto y desviar la accion parlamentaria de los apremian-

es problemas cuya solución exige la situación económica del país.

El documento, según se dice, ha sido redactado por el arzobispo de Evora.

DE KRUGER

Según telegramas de Amsterdam, mister Kruger ha decidido definitivamente suspender su proyectado viaje a América en Junio.

Entretanto, el presidente hace una vida tranquila.

Desde las seis de la mañana puede verse al noble anciano sentado en el jardín, fumando tranquilamente en su pipa, ó leyendo la Biblia.

Después del almuerzo, se hace leer los principales periódicos norteamericanos.

Todos los días recibe un gran número de telegramas de América, y muchos de Inglaterra.

Despachos de Génova dan cuenta que una diputación democrática americana, presidida por M. Bryan, ex-candidato a la presidencia de los Estados Unidos, se embarcará uno de estos días con rumbo a Europa para invitar a Kruger a que visite América.

JUECES MUNICIPALES

El decreto sobre provision de juzgados y fiscalías municipales, firmado por la Reina comprende cuatro artículos:

Primero. El nombramiento de los jueces y fiscales municipales en el próximo bienio se sujetará a lo prevenido en el artículo primero del real decreto de 10 de abril de 1899, debiendo los interesados solicitar aquellos cargos de los respectivos juzgados y fiscalías antes del 10 de mayo próximo; sin perjuicio de cumplir los demás requisitos exigidos en el artículo segundo del citado decreto.

Segundo. Los funcionarios excedentes de Ultramar que pretendan juzgados ó fiscalías municipales, justificarán su situación acompañando indispensablemente el traslado ó testimonio de la real orden expedida por este ministerio, que acredite hallarse en aptitud para el ingreso en la carrera judicial y fiscal de la Península.

Tercero. Los juzgados y fiscalías municipales servidos por funcionarios excedentes de Ultramar, que acaben durante el bienio, se proveerán en primer término, en aspirantes a la judicatura de abogados, en la forma que previene la ley orgánica del poder judicial y la circular del 13 de abril de 1893; y en su defecto por los excedentes a que este decreto se refiere.

Cuarto. Se declara subsistente el Real decreto de 10 de abril de 1899, en todo lo que no se oponga a las disposiciones precedentes.

El Intendente de Buenos Aires

El Intendente de Buenos Aires después de visitar esta mañana el estudio del escultor Querol aceptará el almuerzo que le ofrece la Cámara de Comercio de Madrid.

Para la tarde se dispone la excursión al Pardo y visita del Asilo de Santa Cristina.

También está anunciado, sin señalar hora, un «lunch» que ofrece a la delegación de Buenos Aires el Fomento Nacional.

Por la noche, banquete oficial en la legación argentina.

La Reina Regente ha enviado un cablegrama al Presidente de la República Argentina en respuesta al en que se le daban las gracias por las demostraciones de simpatía recibidas de Madrid.

Ruega la Reina al Presidente que transmita al Municipio de Buenos Aires el reconocimiento de España unida con lazos indisolubles a la Argentina.

Se concede al presidente Roca la gran cruz de Carlos III.

Nuestro representante en Buenos Aires telegrafía al ministro de Estado que el general Roca, presidente de la República, se presentó a visitarle en la Casa de España.

Declaró el Presidente al ministro de España que ha querido romper la costumbre de no hacer visitas de esa índole, a fin de patentizar en cuanto estima las manifestaciones de simpatía que el Gobierno y el pueblo españoles han dispensado al representante del Municipio de Buenos Aires y al jefe del Estado argentino.

El ministro de Estado ha contestado al ministro de España en Buenos Aires, que en nombre del Gobierno y del pueblo español repita la manifestación del más sincero afecto, cerca del Presidente de la República Argentina.

NOTICIAS

Madrid 1.º.—Trata «La Epoca» de la lucha entre las clases obreras y las clases llamadas directoras, suponiendo que las primeras se unen cada vez mas, mientras las segundas se dividen.

Clama contra este indiferentismo, que llevará al suicidio en plazo no lejano.

Sobre lo mismo, «El Correo» niega que esté relacionado el progreso del socialismo con el quebrantamiento de las creencias religiosas, pues los tiempos del mas acérrimo fanatismo tuvieron también sus contiendas sociales.

Lo que al órgano ministerial parece mas grave en los conflictos de hoy es que lleven hombres de cultura la voz de los obreros.

«El Correo Español» que recomienda candidatos a diputados, truena hoy contra el parlamentarismo, previendo la realización de la frase de Donoso Cortés, que «el parlamentarismo acabará con España.»

Respecto del discurso que acaba de pronunciar el Sr. Romero Robledo el «Heraldo» hace notar que el batallador tribuno ha sabido convertir en meeting político unos Juegos Florales y hacerse aplaudir por un auditorio contra el cual iban lanzados muchos de sus anatemas.

No obstante, a la habilidad mostrada no ha correspondido el éxito logrado; pues la opinión demanda soluciones concretas que el exministro canovista no sabe dictar.

«El Español» entierra la Union Nacional, que ha perdido toda su fuerza, y que presenta candidato para acrecentar las ventajas del encasillado oficial.

Al parecer de «El Siglo Futuro» la subida del precio del pan, lo mismo que la de la carne y demás artículos de primera necesidad, no se explican mas que por la proximidad de las elecciones.

Madrid 1.º.—El Sr. Díaz Moreu ha presentado una instancia al ministro de Marina solicitando el retiro.

Esto se ha comentado en los círculos creyéndose que la causa de esta determinación obedece a disgustos surgidos con motivo del reciente viaje de aquel acorazado a las aguas de Tolón.

Se recuerda que a la llegada a Madrid del Sr. Díaz Moreu quedó re-eva-do del puesto que ocupaba en el «Pelayo», sospechándose que algún disgusto había surgido cuando se tomaba aquel acuerdo con el que había representado a España en las fiestas del puerto francés.

Esta sospecha ha venido a tomar cuerpo con la instancia del Sr. Díaz Moreu, tanto mas inesperada cuanto que éste ocupa el segundo lugar para el ascenso en el escalafón de capitanes de navío.

Madrid 1.º.—El conde de Romanones dice que de todos los lesionados en sus intereses por el último decreto sobre la enseñanza, los únicos que no han protestado han sido los jesuitas, no obstante ser los mas perjudicados por las reformas.

Madrid 1.º.—Han visitado al ministro de Marina los Sres. García Alix y Aznar para interesarle en favor del Arsenal de Cartagena, donde existe alguna alarma con motivo de lo que se ha dicho estos días, respecto a la reorganización de los arsenales.

Los marinos que se dan cuenta de estas visitas, se sienten molestados por el temor fundadamente adquirido en otras ocasiones de que la política continúe dirigiendo los asuntos de la Armada, en vez de ver la conveniencia del país.

En ningún arsenal, decían esta tarde, se puede suprimir una sola plaza, pues al día siguiente se presenta el diputado respectivo y consigue con su visita la reposición del despido.

Continuando así las cosas, no es posible esperar nada provechoso ni de éste ni de ningún ministro de Marina, mientras no llegue uno que prescindiera en absoluto de esta presión, cuyos resultados sienten los marinos principalmente.

La huelga de los empleados de los tranvías sigue en el mismo estado.

Durante el día han prestado servicio varios coches en las diferentes líneas y al anoecer se ha suspendido el servicio.

En el Paseo de Santa Engracia han sido detenidos esta tarde un encarterero y una mujer acusados de colocar en la vía piedras y tierra para dificultar la marcha de los tranvías.

Con motivo de estas detenciones se ha producido algún tumulto entre las mujeres que había en el sitio de la ocurrencia; pero los ánimos se han calmado con la presencia de la guardia civil.

Tres muchachos de unos 13 años recorrían esta tarde la calle de Serranos arrojando varias piedras a uno de los tranvías.

Los proyectiles no han causado daño ni desperfectos.

A ninguno de aquéllos se le ha podido dar alcance.

Se ha dicho esta tarde que la empresa de los tranvías ha presentado una proposición en las oficinas del segundo regimiento de zapadores minadores, por la que la Compañía se compromete a iniciar con cuatro días a todos los individuos de dicho Cuerpo que han de ser licenciados el día 20 de Mayo, si desean ingresar como empleados de la misma.

Parece que se han alistado ya cuarenta de los futuros licenciados.

Londres 30.—En Durbán, según despachos recibidos esta madrugada, se cree que el general en jefe boer, Luis Botha, se encuentra en Erme'o.

Londres 30.—El almirantazgo acaba de enviar orden a todos los puertos, para que embarquen inmediatamente viveres y municiones a bordo de acorazados.

Coméntase esta disposición que ignórase a las causas a que pueda obedecer.

París 30.—La votación de los mineros ha dado por resultado la huelga.

Han votado 46.198 obreros.

En favor de la huelga, 28.938; en contra de ella, 18.096.

Únicamente en Calais hay mayoría contra la huelga.

París 30.—En un telegrama de Oporto se describe una manifestación anticlerical en la Universidad de Coimbra.

Efectuábase la ceremonia de investidura del doctorado con gran solemnidad, asistiendo el obispo de Oporto, que apadrinaba al nuevo doctor.

La vasta sala Capello, estaba llena de estudiantes que repetidas veces prorrumpieron en vivas a la libertad y mueras a la reacción.

La manifestación anticlerical recrudeció al bajar el obispo para tomar el carruaje en medio de una infranqueable barrera de guardias.

CUARENTA HORAS

Las anuales Cuarenta Horas que con solemnidad se celebran en el Santuario del Monte Toro darán principio con los cultos acostumbrados el domingo 12 del actual y terminarán el día 19, estando de manifiesto S. D. M. desde las siete a las doce de la mañana todos los días.

Teniendo que dar principio el día 14 del actual en el campamento de Carabanchel a las grandes maniobras militares y debiendo asistir a la Escuela Central de tiro, el próximo domingo embarcará en el vapor correo «Isla de Menorca», para hallarse el día 10 en dicho punto, una compañía de Artillería de esta plaza, efectuando su regreso por jornadas ordinarias.

Asimismo asistirán en dicho día al campamento de Carabanchel, las Academias de Infantería, Caballería, Artillería, Ingenieros, Administración militar y Médico militar, con el completo del ganado y material de guerra, haciendo la marcha por jornadas ordinarias, pernando siempre acampados, hasta el 18 en que emprenderán el regreso a sus respectivas localidades.

En la sesión ordinaria celebrada hoy por nuestra Corporación municipal, el Sr. Alcalde occidental D. Francisco Tutzó Gelabert precisado por motivos de salud, ha hecho entrega del despacho de la Alcaldía, al segundo Teniente de Alcalde D. Antonio J. Fornaris Rodríguez.

Soplando viento del Norte, ha amainado el día de hoy con cielo despejado, sol espléndido y grata temperatura.

Según noticias el domingo por la mañana debe tener lugar una suelta de palomas mensajeras que conducirá de Palma el vapor correo «Nuevo Mahón».

Esta mañana, la Rda. Comunidad de la iglesia parroquial de Santa María, haciendo de Præste el Rdo. Sr. Cura Económico, ha celebrado la tradicional procesion para bendicion del Término, vulgo *dels vents*; trasladandose al efecto á la calle de las Moreras, y una vez en el punto de costumbre, se ha procedido á la hermosa práctica religiosa.

En el día de hoy se debía interesar por medio de pregon, de los habitantes del anejo pueblo de San Luis, la busca de un vecino de la barriada del *Pou Nou*, que padecía de ataques epilépticos, y hoy se cumplen ocho días que salió de su casa y esta es la hora que no ha vuelto á ella, ignorando su paradero, apesar de las activas pesquisas que en su busca se han hecho.

Esta mañana han pasado á la fortaleza de Isabel II, dirigidos por sus respectivos Jefes, los alumnos de la escuela superior de guerra, llegados ayer.

Dícese con insistencia que uno de los próximos correos se espera llegará á esta ciudad nuestro distinguido paisano y amigo D. Rafael Prieto y Caules, Diputado á Cortes que ha sido en las últimas, presentándose candidato para dicho cargo, y que será reeligido sin oposicion en las próximas elecciones.

Las antigüedades que han de servir de base para declaracion de derecho al abono de los sueldos de coronel, teniente coronel, comandante, capitanes y asimilados al arma de infanteria, y á los jefes y oficiales asimilados en los casos que determina el artículo tercero del reglamento de ascensos en tiempo de paz, son el 22 de Junio de 1888 para los tenientes coroneles; el 2 de Febrero de 1889 para los comandantes y el 13 de Octubre de 1889 para los capitanes y primeros tenientes.

Se ha procedido esta mañana á desmontar el kiosko instalado en la plaza Vieja, trasladando los materiales de que estaba formado, á Ciudadela, habiendo salido esta tarde para dicha ciudad los dueños del espresado kiosko.

La Junta central de la Liga marítima se propone celebrar en la Corte un Congreso en los primeros días de Junio próximo, al cual podrán asistir todos los elementos marítimos y sus fines, sin exclusion alguna.

El programa de las cuestiones que han de discutirse en dicho congreso, comprende 10 temas, divididos en dos grupos.

Tambien podrán presentarse otros temas los cuales serán discutidos despues de los oficiales en el caso de que su importancia lo requiera.

La inauguracion del Congreso se verificará en el Paraninfo de la Universidad Central el día 6 del citado mes de Junio.

Hoy ha zarpado para Barcelona la polacra goleta «Anita» del Sr. Estela, de este comercio.

Hoy debía tener lugar en Madrid, el enlace de la agraciada señorita D.^a Fani, hija del exdiputado á Cortes por este distrito, nuestro amigo y paisano D. Rafael Prieto y Caules; con el señor Gamir hijo del General del mismo apellido.

Nos apresuramos á felicitar á los Sres. Contrayentes y á sus respectivas familias, deseándoles completa prosperidad en su nuevo estado.

La comision liquidadora del disuelto Batallon Provisional de Baleares ha terminado los ajustamientos de los individuos pertenecientes al mismo, los cuales por conducto de los alcaldes respectivos pueden dirigirse á dicha comision en súplica de sus alcances.

MARÍTIMAS

Cádiz 30 Abril.—Ha zarpado con rumbo á las islas Azores el crucero francés «Dassas».

Son esperados el vapor «Villaverde» de Canarias y el vapor «Isla de Panay».

Ha zarpado el vapor «Ciudad de Cádiz» con el correo de las Antillas y 120 pasajeros.

Ha salido el trasatlántico «Catalina», para la Habana y escalas y 113 pasajeros. Además lleva la tripulacion del vapor «Rosalia», que se encuentra en Puerto Rico y vendrá á la Península.

El «Rosalia» pertenecía á la Compañía de ferro carriles de la pequeña Antilla y lo ha adquirido una empresa naviera de Gijon.

Ayuntamiento de Mahon

El día 10 de Junio próximo, á las diez de su mañana, tendrá lugar en la plaza del Claustro de esta ciudad la subasta para el arriendo de las casetas números 1, 2, 3, 5, 6, 7, 8, 10, 11, 12, 13, 14 y 16, situadas en las galerías bajas de la misma, por el término de tres años y medio que empezará á contarse en 1.^o de Julio próximo y terminará en 31 de Diciembre de 1904 y con sujecion al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento.

La subasta se hará por el sistema de pujas á la llana, rematándose cada una de dichas casetas por separado, bajo el tipo que se expresará en el acto de la subasta, no admitiéndose posturas que bajen de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta deberá constituirse por cada proponente un depósito de 50 pesetas en la Caja municipal para responder de las obligaciones que contraiga.—Mahon 3 Mayo de 1901.—El Alcalde Presidente.—P. A.—Francisco Tutzó

Telegramas

DE EL BIEN PÚBLICO

No se permite su reproduccion en esta ciudad

Madrid 2.

En el meeting socialista celebrado en Madrid reinó completa tranquilidad y orden.

En el que tuvo lugar en Valladolid censuróse acremente al Sr. Sagasta y á la Union Nacional proclamándose candidatos á los Sres. Gamazo y marqués de Torreminguez.

Madrid 2.

Han terminado las reparaciones que se hacían en Cádiz al crucero

«Alfonso XIII», encargándose del mando el comandante Sr. Dechambre.

Ha entrado en dique el crucero «María Cristina».

Madrid 2.

En la Polonia rusa, han sido detenidos 600 individuos, complicados en la conjura nihilista.

En Berlín ha sido capturado el famoso criminal conocido por Joek el destripador, á quien se le atribuye la muerte violenta de diez y ocho muchachas.

Madrid 3.

Telegrafian del Transvaal que los boers activan su campaña de resistencia contra la dominacion británica.

Madrid 3.

Han sido apedreados en esta capital los tranvías que han probado de circular.

Los huelguistas han disparado contra los guardias de seguridad.

En consecuencia de estos hechos se asegura que el alto personal de las Compañías de los tranvías, se proponen tomar carta de naturaleza, adoptando la nacionalidad española.

Madrid 3.

Dicen de Barcelona que en el meeting catalanista se dieron vivas á Cataluña y muera á España.

Hubo carreras y disparos reinando gran alarma.

Las tropas se hallan acuarteladas.

Madrid 3.

En el pueblo de Mazarán de la provincia de Murcia, los obreros alborotaron ayer la poblacion, con el pretexto de haberse negado á sus exigencias la empresa ferroviaria de Aguilés.

La benemérita al verse agredida, dió varias cargas, resultando un muerto y varios heridos.

Barcelona 3.

El meeting catalanista celebrado en el teatro «Nuevo Retiro» se tacha de escandaloso y fenomenal; se repartieron palos y hubo disparos de revólver, resultando dos heridos y muchos contusos.

Barcelona 3.

Al salir los manifestantes del meeting catalanista celebrado en el teatro «Nuevo Retiro», se dirigieron por las Ramblas dando gritos subversivos y cantando «Los Segadores».

El cuerpo de vigilancia y seguridad y la guardia civil dieron varias cargas disolviendo los grupos.

Estos dirigieron á las redacciones de los periódicos «La Publici-

dad» y «La Patria» y las apedrearon.

Despues se dirigieron á la redaccion de «La Veu de Catalunya» aclamándola.

Barcelona 3.

Continúa la huelga de los tranvías.

El tren de S. Martin de Provençals que lo custodiaba la Guardia civil ha sido apedreado resultando de la colision un manifestante detenido como causante de una herida inferida á un cabo de la benemérita.

Por este motivo ha quedado interrumpido el servicio.

Barcelona 3.

En el exprés de esta mañana se espera al Sr. Pi y Margall.

Las autoridades han tomado toda clase de precauciones por si se atreven á promover desórdenes los alborotadores.

Barcelona 3.

Las empresas de los tranvías han reclamado de la autoridad gubernativa que se les ampare al sacar hoy los coches para proseguir sus servicios.

Palma 2.

La manifestacion obrera además de lo indicado en mi telegrama de ayer, causó bastantes atropellos en varios talleres, destrozó completamente la fábrica de gaseosas del señor Ordinas, desapareciendo el dinero del cajon del escritorio.

Los socialistas achacan estos sucesos á elementos estraños.

Palma 2.

Esta poblacion indignada por los sucesos ocurridos, censura á las autoridades.

De resultas del trastorno ha fallecido una anciana en el Arrabal.

Palma 3.

Reunidos en la Cámara de Comercio los industriales perjudicados con los atropellos que tuvieron lugar anteayer, han suscrito para elevar al Jefe del Gobierno, enérgicas protestas, contra aquellos abusos, y pidiendo la salvacion de sus intereses y la debida satisfaccion de la vindicta pública.

Se han hecho varias detenciones de alborotadores,

Dícese, además, que el Sr. Gobernador se llamó á engaño.

SEMAFORO OFICIAL

Vigia de Bajolá 3.—8 m.

Barómetro 758 8: viento N. flojito: mar rizada: celajes: horizontes despejados.

Imp. de M. Parpal

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispépsias, (pezeza de digerir) raquitismo (erecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

De venta, Farmacia Callol, Diputacion 339 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

ANTIRREUMATICO GRAU



Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias

CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMATICOS

Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas 5.—Linimento 2'50.

TELEGRAMAS

París 30.—Ha causado gran impresion la votacion en el Congreso socialista por la inesperada mayoría en favor de la huelga.

Los obreros dicen que van a la revolucion.

Las clases conservadoras están alarmadas por las contingencias que prevén para lo prvenir.

La atención pública se fija en Monceau-les-Mines.

Si no se avienen los directores de las compañías y los mineros, se celebrará una imponente manifestacion en la que se vitoreará la huelga general, paseando banderas rojas y cantando una cancion anarquista.

Algunas estrofas contienen frases como estas: ¡Abajo el viejo mundo! ¡Mueran los explotadores! ¡Por el carbon vendrá la revolucion!

París 30.—La prensa alemana llama la atención sobre el desarrollo que va adquiriendo en Italia el socialismo.

Existen 600 asociaciones socialistas. Se publican 63 periódicos que defienden el socialismo.

Bucharest 30.—Se han promovido en la Universidad escenas tumultuosas. Han sido suspendidas las clases por dos días.

Pekín 30.—Parte de las tropas alemanas que se dirigían a Chan-Tsi han sido sorprendidas en una emboscada preparada en el desfiladero de Clonesar.

Iban 80 soldados y perdieron la vida 45.

La expedición alemana ha producido gran efecto a los chinos.

Estos aseguran que Alemania ha sufrido grandes pérdidas.

Argel 30.—Han sido presos 200 moros que intervinieron en los últimos sucesos.

Ha sido también capturado uno de los principales autores, llamado Zawa.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—La Invencción de la Santa Cruz y S. Alejandro.

Santo de mañana.—Sros. Froilán marítir, Ciriaco y Mónica viuda.

Cultos.—En la parroquia de Sta. María mañana al anochecer se cantarán solemnes Completas en preparacion a la fiesta de Ntra Sra. del Stmo Rosario, Salve y los Gozos cantados.

La Oracion de Cuarenta-Horas continúa en la iglesia de Sta. Eulalia, estando el Se-

ñor de manifiesto por la tarde de 7 a 8 y media.

Los tiernos y populares cultos del Mes de Mayo, consagrados a la Virgen Santísima, se practican mañana y tarde en todas las iglesias de esta ciudad.

Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. de la Anunciacion en San Francisco.

Movimiento del Puerto

Entrados el 3

De Alcudia, laud «San Francisco», patron Pedro J. Cerdá, con 4 tripulantes y algarrobas.

MATADERO

Reses cortadas los días que a continuación se expresan, con su peso y procedencia:

Día 27 Abril.—1 vaca, 191 kilos, José Orfila (Llumesanas); 1 id., 172, Cugalló Petit; 1 ternero 180, St. Isidro; 1 id., 237, Addaya (Mercadal); 1 id., 189, St. Esbert Alayor; 1 id., 208, Trepucó de Bernardo; 2 carneros, 29, Pedro de s'Escola (S. Clemente); 2 id., 25, Musuptá; 2 id., 25, San Cardona; 3 id., 40, Magín Camps (San Cristobal); 1 id., 14, Biniaya Nou; 1 id., 14, Cutaina de Pons; 6 id., 82, Turrubench Vey (Alayor), y 1 id., 10, Cuteinet.

Día 28.—2 carneros, 25 kilos, son Cardona; 1 id., 14, Biniaya Nou; 5 id., 61, Binideli de Tomás; 3 id., 40, Turrubench Vey, y 2 id., 26, uno de St. Jauma (Mercadal) y otro de Jaime Olives.

Día 29.—1 ternero, 222 kilos, Trebeluger de D. Antonio Vidal; 1 id., 151, Tumaset de Turaxa; 1 ternera, 103, Binicalaf de Francisco; 2 carneros, 27, en Tilla (San Clemente); 2 id., 28, Binierroga Vey; 7 id., 98, Binisfuet Nou, y 1 id., 12, Biniaya Nou.

Día 30.—1 ternero, 134 kilos, Juan Mercadal (Alayor); 1 id., 142, Turaxa de Cristóbal; 1 id., 123, Binixems de Derrera (Alayor); 1 id., 160, se Torra (S. Luís); 1 carnero, 20, en Tilla (S. Clemente); 6 id., 75, propios; 2 id., 24, Turnelti de Jaime; 2 id., 45, Turrubet (Alayor); 1 cabra, 10, Antonio Cuera, y 1 cerdo, 19.

¡Que siempre lo pasado fué peor...!

¡Ay, hijo mio, tu desdén te engaña
Cuando tratas de aquellos progresistas
Que supieron vencer a los caristas
Y conquistar la libertad de España...!

Bien sé que el patriotismo en voz ex-

(traña
En los labios de algunos modernistas,
Tontos los sabios, curais los artistas,
Y el siglo diecinueve una patraña.

¡Contraste singular! En lo pasado

«Quijotes» siendo, el mundo nos respeta;

Hoy, siendo «Panzas», nos rechaza airado...

¡Mas qué importa desdicha tan comple-

(ta...!

Adelante, hijo mio, sin cuidado,

Y reemplace al «romántico» el «esteta»

MARCOS ZAPATA.



Azufre gris de Biabaux

MINERAL FRANCÉS

premiado con medallas de oro y plata en las Exposiciones

AVIGNON 1890 LYON 1894 BORDEAUX 1895 MONTPELLIER 1896

Destructor radical del Oidium; con mezcla de sulfato de cobre, del Mildew, y del Antracosis, mezclándole al sulfato de hierro.

Destruye ó aleja las hormigas, pulgones, orugas, altisas, Negrilla y demás insectos que atacan las plantas y árboles.

Único en su clase preservativo de las heladas en los retoños de la viña.

Aunque sus resultados son más ventajosos que todos los demás azufres conocidos, su coste más reducido constituye una economía muy notable para los agricultores, aumentada ésta aun con el empleo de la Azufradora ó el fuelle Biabaux, que se venden en los mismos Depósitos.

Recomendamos no se dejen sorprender por las clases similares que tratan de introducirse afirmando ser de análoga procedencia ó composición.

Exigir la marca sobre los sacos, y dirigirse para los pedidos a los

CONCESIONARIOS PARA ESPAÑA Y PORTUGAL

Thibaudier, Soler y Vola. --- Ferlandina, 71, Barcelona.

ó al Depositario en MENORCA

JOSÉ R. PONSETÍ

CASTILLO 78 Y 80

— MAHON —

10-15

LA CATALANA

Compañía Española de Seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona.

(Edificio de su propiedad)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y le Falpi, propietario.—Sr. D. José M.ª de Delás y Miralles, propietario.

Esta Compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas, invertidas en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueba el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan a la suma de Ptas. 955.921.120'15, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Ptas. 6.977.297'55.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden parecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración a la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extrajudicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofrece a los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter a los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar a las leyes de otros países ni a los conciertos internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegura los tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar a un acuerdo en las cuestiones de mas difícil interpretación.

Sub-Director en la Isla de Menorca: D. Pascual José Hernandez

Deyá 7, Mahón.

El rabioso dolor de muelas cariadas

Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo, el

AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRÉS Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia.

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito, destruyendo al propio tiempo la fetidez que la caries comunica al aliento.

De venta en Mahon: Farmacia de Sintés, calle de las Moreras núm. 6; y principales farmacias y droguerías, a 2 pesetas pote.

HE MANDADO POR AIBAF



POCO ME RESTA SUFRIR

PARA VENDER

Lo está en Villa-Cárlos un huerto en las inmediaciones de Calacorp con árboles frutales, cisterna y pozo.

Para informes calle de la Infanta n.º 61.

2-3

PARA ALQUILAR

Lo está la casa y tienda de la calle de Hannover núm. 7. Informarán, Cos de Gracia, 74.